

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.

En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

ANUNCIOS Y AVISOS.
Los suscritores á 5 cént. por línea.
Los no suscritores á 10 id.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION RELIGIOSA.

Domingo 6.—**XXII** *Después de Pentecostés:*
—San Leonardo abad y confesor.
Lunes 7.—San Rufo obispo y confesor.
Martes 8.—San Sinfiriano mártir y los cuatro santos mártires coronados.
Miércoles 9.—San Teodoro y San Alejandro mártires.

Cultos.

Domingo 6.—La Misa y oficio divino son de Todos los Santos cuyas reliquias se guardan en esta Diócesis con rito doble color encarnado, haciéndose conmemoración de la dominica y de la octava.

En la Catedral fiesta de *Anímas* con sermón que dirá el Rdo. Sr. Anglada Torrent Beneficiado y continuando al anochecer la novena.

En San Francisco homilía por el Rdo. Sr. Económico continuando al anochecer la oración de 40 horas.

En San Agustín á las 7 y media los Asociados al Santísimo Corazón de Jesús y Apostolado de la Oración tendrán misa de Comunión general y por la tarde á las 2 y media ejercicio con exposición de S. D. M. y sermón que predicará el M. I. Sr. Dr. D. José Febrer Canónigo Doctoral.

En Santa Clara por ser primer domingo de mes exposición del Santísimo en la Misa conventual y en el ejercicio de la tarde dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Lunes 7.—La Misa y oficio divino son del séptimo día infra octava con rito semidoble color blanco.

Martes 8.—La Misa y oficio divino son de la octava de todos los Santos con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoración de los cuatro Santos coronados mártires.

Miércoles 9.—La Misa y oficio divino son de la Dedicación de la Basílica de S. Salvador, con rito doble color blanco haciéndose conmemoración de S. Teodoro mártir.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA NOVIEMBRE.

Los hijos de Irlanda.

Oración cotidiana.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que la católica Irlanda logre la libertad á que aspira, y que tan merecida tiene por su prolongado martirio.

PROPÓSITO

Ofrecer todas nuestras oraciones y buenas obras por las almas del Purgatorio.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.ª Para que permanezca y se acreciente el fruto de los Ejercicios Espirituales que se han practicado en esta ciudad.

2.ª Para que el Sacratísimo Corazón de Jesús establezca su reinado en los talleres y demás puestos de trabajo de esta ciudad.

3.ª Varias necesidades particulares.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Noviembre, y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 11, San Martín, obispo.

" 19, Santa Isabel viuda.

EL CUARTO CONGRESO.

La propuesta de celebrar en plazo próximo un Congreso Católico internacional, es digna de un Prelado de iniciativas tan diversas y fecundas como el Ilmo. Sr. Sancha, Arzobispo electo de Valencia, y hasta estos días amadísimo Pastor de la diócesis de Madrid-Alcalá.

¡Qué hermosa resultaría esta reunión magna de católicos europeos y americanos en aquella ciudad de Túria, ciudad de flores y de cielo radiante, como Sevilla; y como Sevilla de imaginaciones fogosas y de nobilísima tradición literaria y artística! Si Sevilla es la patria de Murillo, Valencia es la patria de Juan de Juanes. Con el San Antonio del pintor sevillano compite el San Francisco de Paula del pintor valenciano. Si Sevilla guarda los recuerdos más insignes y recientes de Fernán Caballero, Valencia guarda los recuerdos de Aparisi y Guijarro. Si en Sevilla el Guadalquivir es vida para el comercio, en Valencia el Guadalquivir es vida para la agricultura. Sevilla es la ciudad de la Giralda; Valencia la ciudad del Miguelete. En Sevilla todo lo llena la sombra de San Fernando; en Valencia todo lo llena la sombra de D. Jaime el Conquistador. Valencia, finalmente, está situada frente á Roma; á través de las ondas azules del Mediterráneo llegarán á los pies de Su Santidad las aclamaciones, los vítores y las protestas de nuestros hermanos de todas las naciones de Europa y América, congregados para decir en altas voces á los contemporáneos y á la posteridad que los pueblos de Occidente no son infieles á la fe que les enseñaron Pedro, Pablo y Santiago, los grandes Apóstoles de los gentiles...

Y ¡qué gloria para España la de reunir en su seno á los activísimos católicos franceses, tan valientes é inquebrantables en la defensa de la verdad; á los diestros católicos belgas, que vendrían á enseñar á nuestros políticos católicos como se forma y se sostiene un partido político católico; á los católicos alemanes, sobre cuyas frentes aún están frescos y brillantes los laureles conseguidos en la lucha de quince años contra Bismack y las leyes de Mayo; á los católicos italianos, firmes en su adhesión al Pontífice á pesar de todas las preocupaciones nacionales; á los católicos de Austria-Hungría, y súbditos predilectos de Francisco José, la víctima augusta de Solferino y de Sadowa; á los católicos ingleses, tan industriados en la propaganda dentro de un Estado herege, y en saber aprovechar para el triunfo del bien las libertades constitucionales y las contiendas parlamentarias; á los católicos de América, finalmente, nuestros hermanos por el origen y por la lengua, infatigables en sus campañas contra la francmasonería, en ninguna parte tan cínica ni tan audaz como en aquellos exhuberantes países!...

¡Dios quiera que pronto sea un hecho este hermosísimo pensamiento!

CORRESPONDENCIA DE MADRID

29 Octubre 1892.

Sr. Director de EL VIGÍA CATÓLICO.

Cuando las gentes que han venido á Madrid regresen á sus tierras, y tengan que contar en qué han invertido el tiempo y el dinero, estoy seguro que si no subordinan la moralidad de los hechos á los estímulos de la vanidad, y no dan al amor propio más de lo debido, tendrán que declarar que el tiempo invertido ha sido en balde y el dinero que emplearon mal gastado. Porque, miradas bien las cosas, ¿qué pueden contar los que han venido? Nada bueno; vergüenza me da tener que confesarlo, pero hay que decir la verdad. Todos hemos sido engañados, aunque jamás pudo esperarse que hubiera de pasar lo que ha pasado, mediando como mediaban acuerdos solemnes y compromisos de honor ineludibles.

El que quiera fiestas, que vaya á buscarlas á otro sitio; en Madrid no las hay, porque no se ha querido que las haya, y como no hay medio de pedir cuentas del desaire, porque no hay nadie que quiera cargar con las pedradas, lo mejor será tomar la vuelta y hacer propósito de no venir más en la vida mientras haya Ayuntamientos en la corte, que falten á sus compromisos y olviden sus deberes, con el desenfado y mala fe con que lo ha hecho el Ayuntamiento que, para desventura nuestra, nos ha cabido en suerte.

La autoridad hubiera hecho un bien, y un bien moral, y social con haber decretado la clausura del Congreso de espiritistas, llevando á los tribunales á esos *medium* videntes que han atacado la Religión Católica, que es la del Estado; pero si no se ha hecho así porque la autoridad ha visto ese Congreso con indiferencia, como lo hemos visto todos, hubiera convenido sentar un precedente legal para que tales Congresos de dementes no volvieran á celebrarse más al amparo de las leyes positivas.

La gente de buen humor ha tomado el Congreso espiritista como un motivo de recreo y esparcimiento, y no hay que negar que el público del Congreso se ha divertido á maravilla. Por ese lado, los espiritistas han perdido su doctrina por el ridículo que ha caído sobre ella; pero las leyes no han salido bien paradas con los ataques que han sufrido el culto y las creencias.

Los espiritistas son locos pacíficos, es verdad; pero no conviene que anden sueltos porque un loco hace ciento.

El Congreso pedagógico fué ideado por los santos varones de la Institución libre de enseñanza para ver de cazar adeptos.

Organizaron las cosas en forma muy liberal: allí nadie podía hacer nada sino ellos; hasta para respirar dentro del salón de sesiones se necesitaba de su permiso.

Algunos hombres de buena voluntad cre-

yeron que se debía ir al Congreso á combatirlos en vez de dejarles en el más ridículo aislamiento y en la soledad más espantosa. Y fueron allí, y trataron de luchar por la verdad y la buena pedagogía, y Labra no les dejó ni hablar, todo por amor á la libertad y por amor al principio de que de la discusión brota la luz.

Las tiranías, cuando no tienen á su devoción los gendarmes de la república francesa y un ejército que las secunde, dan siempre por resultado alborotos, escándalos monumentales y motines sangrientos á veces.

Por esto, vista la tiranía con que el señor Labra negaba la palabra á todo el que se sabía que no iba á hablar en su favor ó para adherirse á las proposiciones de la Sra. Pardo Bazan, reducida hoy á satélite de los de la Institución libre de enseñanza, podía predecirse que el Congreso Pedagógico acabaría con un escándalo, debiéndose añadir que si no ha acabado peor se ha debido á la prudencia de la mayoría, que no quiso abusar de su superioridad enfrente de las provocaciones del Sr. Labra.

La política que hasta ahora parecía muerta ó poco menos, ha vuelto á recobrar vida y actividad con motivo del regreso del señor Presidente del Consejo de ministros.

Los círculos políticos se ven más animados que de ordinario, y se han traído y se han llevado noticias como si estuviéramos en época de crisis ó en presencia de sucesos de interés.—X.

NOTICIAS.

Se trata de solicitar del Papa que la fiesta de Nuestra Señora del Pilar, que tanto se solemniza en todas las iglesias de España, y que coincide con el aniversario del descubrimiento de América, sea declarada de precepto.

Entre la plaga de Congresos que se nos ha venido encima con motivo del descubrimiento de América estaba el de espiritistas, que con gran diversion y contentamiento de la gente frívola se celebró en los salones del Fomento de las Artes.

La prensa liberal, y buena parte de la gente, ha tomado los desplantes y desvaríos de los *mediums* espiritistas como asunto de diversion.

Sin embargo, en este aquelarre, postdata y consecuencia del Congreso librepensador, del que ha sido una sucursal, ha habido motivos más que suficientes para indignar á todo católico. Se ha blasfemado groseramente, insultando á los Prelados, ridiculizando á los teólogos, y hecho todo cuanto el antojo espiritista deseará; pues todo lo permitió y consintió el delegado de la autoridad, que, si intervino en una de las sesiones, fué única y exclusivamente para garantizar el orden de la reunión y favorecer á los sectarios.

La inconsecuencia del Gobierno es tremenda, pues la misma razón había para prohibir el Congreso celebrado en el blasfemadero público que se llama *Fomento de las Artes*, que para suspender el Congreso librepensador.

Miguel Dreux, el joven que el año pasado sufrió en Roma tantos ultrajes por haber escrito un libro del Panteon «Viva Leon XIII», ha merecido ser llamado por Dios á la vida monástica, vistiendo el hábito de San Fran-

cisco en el convento de los Rdos. Padres capuchinos del Mans.

La Petite Republique, poco sospechosa de clericalismo, dice que el pasado año murieron en Francia de miseria 95.000 individuos. Y Saverina, la escritora célebre como periodista y por sus avanzadas opiniones, describe la miseria de la nacion vecina, lamentándose de ella y de que la beneficencia oficial es absolutamente impotente para consolarla.

Manifiesta tambien esta escritora el horror que el pueblo tiene á esa beneficencia, y en una carta que le dirige un obrero le dice: «Os aseguro, señora, que mi vida daré por aquél que libre á mis hijos de la beneficencia pública.»

Ya no extrañamos que el pueblo de París abogue por la vuelta de las Hermanas; á los hospitales. Empero no se trata de favorecer y dar gusto al pueblo ni de hacer economías. Se trata de perseguir á la Iglesia, y lo demás importa poco.

El martes 18 falleció en Roma, fortificado con los santos Sacramentos de la Iglesia y con la bendicion del Soberano Pontífice, el célebre filósofo de la Compañía de Jesús, P. Mateo Liberatore, tan conocido por sus estudios filósofos, por sus virtudes y por haber sido uno de los cuatro fundadores de la *Civiltà Cattolica*, revista italiana de fama universal.

Mateo Liberatore, nació en Salerno el 1810 estudió en Nápoles, y á los dieciseis años entró en la Compañía de Jesús.

Durante cuarenta y ocho años fué escritor asiduo de la revista arriba mencionada, habiéndose dado el caso de que él escribiera el primer cuaderno, que apareció el 1850, y tambien el últimamente publicado acerca de los estudios en los Seminarios.

En Valladolid ha ocurrido una sensible desgracia.

Dos jóvenes se metieron en dos velocípedos, y se lanzaron á la corriente del Pisuerga.

Ambos dieron muy pronto la vuelta y cayeron al río, pudiendo uno de ellos ser salvado por el pescador Juan Martín, y pereciendo ahogado el otro en medio de la consternación de cuantos presenciaban el suceso.

TELEGRAMAS.

Madrid 27.—Lucha—En el término de Cadiz ha habido un combate entre carabineros y numerosos contrabandistas, quedando algunos heridos. Han sido aprehendidos 23 fardos de tabaco, siete caballos y varias armas.

Madrid 27.—*La Correspondencia* dice que la Reina saldrá el día 3 de Sevilla y se detendrá el día 4 en Bohadilla. El día 5 irá á Granada, regresando á Madrid el 7.

Asegúrase que en el primer Consejo se acordará que los ministros formen sus presupuestos parciales con más economías.

Madrid 28.—*La Gaceta* publica la orden declarando sucias las procedencias de Calais (Francia) que se hayan hecho á la mar desde el 14 del actual.

El Congreso pedagógico celebró sesion anoche, cruzándose frases muy duras entre algunos congresistas y presidencia.

Surgió luego un escandaloso tumulto, y como no fué posible restablecer el orden, hubo necesidad de levantar la sesion.

Lo más doloroso del caso es que los representantes extranjeros, ante el espectáculo que presenciaban, quisieron retirarse del Congreso.

Madrid 31.—En Valencia anoche estalló un petardo en la plaza de Pelota, hiriendo gravemente en los piés y piernas á dos mujeres.

París 28.—Telegrafian de Buenos-Aires que los insurrectos han ocupado á Santiago del Estero. Han salido tropas nacionales con objeto de restablecer el orden. Las fuerzas sublevadas son muy escasas.

Gaceta.

Entre tantas miserias y prevaricaciones de los tiempos presentes, en medio de tanta corrupcion y estrago como pulula por doquier, cuando la sociedad se ve invadida por un diluvio de doctrinas que proclaman como lícito el placer y como santo el egoísmo, cuando para el entendimiento no se quiere freno, ni para la voluntad se aceptan reglas, cuando no se recomienda ni se busca sino la satisfaccion de todos los apetitos y de todas las concupiscencias, cuando cada día se cuenta el numero sin número de víctimas que las pasiones sacrifican, cuando, por fin, la humanidad yace agonizante, abiertas otra vez las tres grandes heridas del corazon, el orgullo, el amor á las riquezas y los excesos de la sensualidad, heridas que cicatrizaran la sangre de un Dios-Hombre, fué ciertamente un espectáculo el más tierno y consolador, un cuadro el más digno de las miradas del cielo y de la tierra, la perspectiva más grata y lisonjera al cristiano, y un ejemplo y una lección la más provechosa y saludable á la sociedad, la hermosa, tierna y conmovedora ceremonia que anteayer tuvo lugar en la iglesia del Sagrado Corazon de Jesús de esta ciudad. Tales fueron las ideas que se agolparon en nuestra mente y las impresiones que movieron nuestro corazon, al tener el consuelo de presenciar la profesion religiosa de la Hermana Enriqueta Feu y Tunea, natural de Manresa, en el Instituto de las Hijas de Nuestra Señora y Enseñanza. Porque, sin duda, el acto solemne en que un joven en la primavera de su vida, cuando todo en su alrededor le brinda á beber en la dorada copa del placer, emite sus votos religiosos, consagrándose para siempre al Señor, ofrece á nuestra sociedad herida de muerte un remedio eficaz para curar de raiz todos nuestros males, oponiendo al orgullo el voto de obediencia, á la ambicion el de pobreza, y á la sensualidad el de la pureza y mortificacion de los sentidos. Por esto cada vez que asistimos á actos de esta naturaleza, nuestro corazon se abre á la alegría y á la esperanza, y bendecimos al Señor que tales consuelos nos proporciona; viéndose vivamente reflejadas en dicho dia estas mismas dulces impresiones en los semblantes de la numerosa y distinguida concurrencia que, dando evidente muestra de afecto y cariño á la mencionada Religiosa y demás M.M. de la Enseñanza de esta ciudad, habia acudido á asociarse con ellas en tan plausible acontecimiento.

Ofició y recibió los votos de la joven profesora, por delegacion del Ilustrisimo Prelado, el M. I. Sr. Chantre de esta Catedral y Secretario de Cámara del Obispado, cantando la Rda. Comunidad una preciosa Misa con mucha afinacion y ajuste, y verificándose todas las interesantes ceremonias que prescribe el ritual de la Orden. Despues del Evangelio el Rdo. P. Pedro José Roger, de la Compañía de Jesús, con la elocuencia y uncion que

le distinguen, pronunció un bellissimo discurso con que enterneció y conmovió profundamente á su auditorio, ponderando el sacrificio que en aras del amor divino iba á consumir aquella fervorosa jóven que tenia delante, la cual, dijo, habia abandonado á su patria querida, y á sus padres y hermanos á quienes tanto amaba, y de quienes era con exceso correspondida, lo propio que las esperanzas, las ilusiones, las vanidades y las riquezas del mundo que á tantas jóvenes seducen y cautivan, habia atravesado los mares, encerrándose dentro los muros de un claustro, vestido un sencillo y pobre hábito y abrazado las austeridades de la Religión, porque oyó la voz de Dios que la llamaba á las bodas del Cordero, porque comprendió la dicha inmensa que le cabria correspondiendo al divino llamamiento, porque amó ya desde luego y con todas sus fuerzas al celestial Esposo de las almas puras, ofreciéndosele sin reserva, con todos los pensamientos de su alma, con todos los movimientos de su espíritu, con todos los afectos de su corazón. Trazó el orador á grandes rasgos el cuadro de la felicidad de que disfrutaban las vírgenes del claustro, cuyas almas embriagadas por el torrente de inefables delicias con que las regala su divino Esposo, viven contentísimas con la posesion del único bien que puede llenar todas sus aspiraciones, y aguardan ansiosas el momento feliz en que, desprendidas de su cuerpo mortal, irán á sancionar de un modo irrevocable su espiritual desponsorio con su Amado, para formar su escogida y brillante escolta en el reino inmortal de la gloria; terminando su elocuente peroracion con afectuosos plácemes á la nueva Religiosa por la dicha inefable de que dentro de pocos momentos iba á ser objeto.

También nosotros desde estas columnas se los trasmitimos muy sinceros, haciéndolos extensivos á la benemérita Comunidad de Hijas de Nuestra Señora, lo propio que á los padres y hermanos de la nueva esposa de Jesucristo, y de un modo especial á los distinguidos señores D. Lorenzo Cabrisas y Sastre y D.^a Catalina Pons, viuda de Moll, quienes dignándose á tomar parte oficial en la ceremonia, en calidad de padrinos de la jóven profesas, dieron una prueba más de sus arraigados sentimientos católicos y del especial aprecio que les merecen los Institutos religiosos; hoy por desgracia tan aborrecidos de la moderna impiedad.

Por espacio de un mes, este pueblo de Ciudadela ha disfrutado la inapreciable gracia, de albergar en su seno á dos hijos de S. Ignacio, los Rdos. P.P. Orts y Rogar, quienes infatigables en sus apostólicos trabajos, han esparcido con su elocuente palabra y el ejemplo aún más elocuente, la santa semilla de su doctrina y virtudes, terminadas sus tareas, que en esta ocasion no han podido extenderse más allá de esta ciudad, como lo hubiera deseado nuestro celoso Prelado, partieron ayer para Mallorca, en donde se quedará el Padre Orts, por ser allí el lugar de su ordinaria residencia, mientras que el Padre Rogar, regresará en breve á Zaragoza, punto de su destino. Con sentimiento en el corazón nos despedimos de estos celosos jesuitas, amigos nuestros muy queridos; porque á ser posible quisiéramos verles siempre entre nosotros, persuadidos como

estamos de las grandes ventajas que su presencia produciría en favor de esta ciudad. A esto obedece sin duda, la actividad digna del mayor encomio, que desplega nuestro dignísimo Prelado, al procurar con tanta frecuencia, la venida á esta isla de algunos Padres de la Compañía, para que cultiven y siembren este terreno productivo de su amado rebaño. Dios premia la solicitud pastoral de nuestro dignísimo Pastor, bendiga los trabajos de aquellos fervorosos misioneros y permita que nos veamos favorecidos con frecuencia de sus santas visitas, para bien de esta ciudad que antes no existirá que deje de ser eminentemente cristiana.

Con el vapor «Leon de Oro», salieron ayer para Barcelona, el M. I. Sr. Chantre de la Catedral de Vich, D. Javier Despujols, quien habia venido á pasar en esta algunos dias al lado de sus apreciables hermanos que viven aquí y además el Rdo. D. Domingo Capó Pbro. beneficiado de la Catedral, á cuyos señores deseamos feliz viaje.

Es notabilísima en esta ciudad la especie de efervescencia, que reina desde unos veinte años á esta parte, para la construccion de nuevas casas que engrandecen y dilatan el círculo de nuestra poblacion. No satisfechos con haber levantado tantas casas como hoy se ven donde ántes habia la muralla: además de esa espaciosa calle que circuye la poblacion y que tanto la embellece con su ensanche, parece que aún pugna por desbordarse, abriéndose nuevas calles en diferentes puntos, como cerca del Hospital, detrás del convento de la Enseñanza y en el paseo de S. Nicolás. A juzgar por este síntoma el estado material de esta poblacion, parece altamente satisfactorio, de lo cual nos alegramos en calidad de hijos de esta poblacion.

Ya tenemos fiestas en grande en nuestros teatros. No hay falta de cantantes, las funciones menudean, la gente se divierte, la pobreza aparenta desaparecer de nuestros lares, la alegría todo lo inunda y los bolsillos..... se vacian. ¡Cuanta ceguera é ilusion!

Los trabajos de la ascension del agua de la fuente continúan, haciendo concebir así la esperanza de verlos terminados. Al contrario de aquellas obras, cuyos trabajos no se continúan, sino que ni siquiera se han empezado aún. ¿Cuales son estas? Hay tantas que siquiera recordarlos produce hastío.

Hemos sabido con sentimiento, que el D. Antonio Belda, administrador de Aduanas en esta ciudad, ha obtenido mediante permuta otro cargo equivalente en Barcelona. Conocemos al Sr. Belda y á su apreciable familia, y si no temiéramos

ofender su modestia, podríamos hacer resaltar en esta ocasion, cualidades y méritos valiosos que han hecho acreedora á esta familia, á las simpatías de cuantas personas la han conocido, motivos que hacen más sensible su marcha.

En esta noche se cantan á orquesta en la santa Iglesia Catedral, solemnes Maitines de difuntos, que costea la cofradia de las almas en sufragio de las mismas.

Mañana hay fiesta solemne con sermón, que versará sobre el dogma de la existencia del Purgatorio.

Ampliando el suelto en que dábamos cuenta de los solemnes Maitines cantados por los señores seminaristas en la iglesia de S. Agustin, debemos decir que los salmos á voces segun posteriormente sabido eran compuestos por los inteligentes jóvenes colegiales, D. Bartolomé H. Pons y D. Sebastian Juan, quienes á juzgar por las citadas composiciones poseen conocimientos nada comunes en el divino arte.

Las obras de la iglesia que se construye en honor de Maria Auxiliadora, van siempre adelantando, si bien no con aquel impulso que se desearia por falta de recursos.

Erratas. Entre las innumerables que aparecieron en el número anterior, sobresalen entre otras de menor calibre, la que nos hicieron decir nuestros cajistas en el artículo de fondo titulado «El Congreso católico de Sevilla», donde se lee, *cien mil católicos*, en vez de decir *cinco mil* y la otra que en el artículo «Día de difuntos», compendio de unos escritos de Sardá sobre el asunto, se lee al final, *guarda indeleble recuerdo*, siendo así que debe decir, *guardo etc.*

Con placer hemos visto unas bellísimas reproducciones ampliadas en fotografia, hechas por el conocido jóven D. Antonio Moll y Camps, de esta ciudad, quién á pesar de haberse dedicado algun tanto al arte de fotografiar sólo á manera de pasatiempo y por pura aficion, no obstante demuestra tener dicho jóven excepcional habilidad para hacer bellamente dichas obras. Felicítamos por ello á nuestro amigo y al mismo tiempo recomendamoslo á quienes quieran utilizar sus servicios.

Dos Rdos. Padres Agustinos, acaban de llegar á Mallorca, para instalar en Palma un centro de 1.^a y 2.^a enseñanza.

Sería de desear que se diesen disposiciones, por quien corresponda, conducentes á la limpieza del lugar destinado á la sepultura de los perros y que sirve tambien de cloaca para vaciar otras inmundicias, á fin de que no sea un foco antihigiénico como actualmente es. «Salus populi suprema lex».

En la tarde del miércoles último, segun costumbre de todos los años, salieron muchas personas á solazarse en el campo, formando animados y alegres grupos que transitaban por los caminos.

VARIEDADES.

Pararrayos con punta de carbon de retorta.

Desde que el célebre Franklin *robó á las nubes el rayo*, ha ido con lentitud santa ganando terreno en la práctica la salvadora idea de resguardar los edificios de los terribles efectos de la electricidad atmosférica por medio de los pararrayos. Hace un siglo que la ciencia ha anunciado y continúa proclamando en voz muy alta los beneficios que pueden reportarse de los pararrayos, y sin embargo, después de tan largo transecurso de años luchando con la *rutina*, con esa *inercia social* donde se han estrellado tantísimos inventos de indiscutible utilidad, aún son contados los edificios que se hallan coronados con el sencillo aparato que sin ruido alguno desarma á la más violenta tempestad.

Acerca de las substancias que deben usarse para la punta del pararrayos, no convienen los físicos, y de ahí el que se hayan señalado varias, teniendo partidarios, cada una de ellas. Desde luego las

condiciones que deben reunir las puntas de pararrayos son las siguientes: 1.^a Que sea de substancia buena conductora. 2.^a Que no se altere por la acción continuada de la atmósfera y los fenómenos que en ella se verifican. 3.^a Que se funda con dificultad, y 4.^a que no se disgregue fácilmente por una acción mecánica.

La plata, el oro, el platino, el cobre... han sido considerados como substancias convenientes para el fin á que nos referimos, pero como todas tienen sus puntos negros, se continúan estudiando nuevas substancias, con objeto de ver si se da con la que reúna mayor número de ventajas y menor de los inconvenientes. Al Sr. Leder pertenece la idea de substituir, para puntas de pararrayos, los metales hasta el día usados, por el carbón de retortas. El fundamento de su modo de pensar está en que la referida substancia resiste á la acción de los ácidos y de todos los agentes atmosféricos, que es infusible, inoxidable, etc. El físico Weber afirma que, durante una violenta tempestad, observó que saltaban abundantes y continuadas chispas

de un pararrayos de punta de carbón, mientras que en otros que las tenían de platino no se notaba fenómeno alguno: afirma, asimismo, que en otra ocasión se fundió la punta de platino de un pararrayos, habiendo quedado intacta otra de carbón colocado en idénticas condiciones.

Con permiso del Sr. Weber, nos separamos de su opinión y creemos que los hechos por él referidos han sido observados á través del prisma de una idea preconcebida, que se los ha presentado encubiertos con los colores del iris. Ciertamente que el carbón de retorta es infusible, inat cable á los ácidos é inoxidable; pero tiene gravísimos inconvenientes su uso; entre otros, la probabilidad de quemarse por su gran resistencia eléctrica, que, como es sabido, se traduce en el conductor en una gran elevación de temperatura: añádase á esto su poca conductibilidad para la electricidad y se comprenderá que tiene dos defectos capitales, que hacen prever que nunca podrá substituir con ventaja á las modernas puntas de los pararrayos.

ANUNCIOS.

Historia general de la Iglesia por el cardenal Hergenrother

Esta obra puede considerarse como el resumen de todos los estudios históricos publicados desde los principios del siglo, y contiene el análisis y las conclusiones de los trabajos más insignes en materia de historia, señalando á los escritores católicos las fuentes en donde pueden y deben buscar la verdad. Hasta tal punto hemos creído importante y útil la publicación de esta obra en nuestro idioma, que un vacilamos en afirmar, dadas sus singulares condiciones, que está llamada á imprimir dirección en nuestra patria á los estudios de historia eclesiástica, tan descuidados y olvidados por lo general, así como á servir de luz vivísima y guía en el cultivo de la historia profana.

Su autor, el insigne cardenal Hergenrother, mereció por su ciencia que el sapientísimo Papa León XIII le elevase, sin transición alguna, á la dignidad de la púrpura desde su modesta posición de profesor y sacerdote particular.

Consta de seis voluminosos tomos, en buen papel, esmerada impresión, y enriquecidos con copiosas y eruditísimas notas. Precio al contado y directamente en la Sociedad Editorial de San Francisco de Sales, 60 pesetas.

EL MES DE NOVIEMBRE

EN SUFRAGIO DE LAS

BENDITAS ALMAS DEL PURGATORIO

ESCRITO EN ITALIANO

POR EL MUY PIADOSO SEÑOR ARCIPRESTE DE FERMO
D. FRANCISCO VITALI

Secretario que fué del Emmo. Cardenal Príncipe Aibani.

Se halla de venta en la imprenta de este periódico al precio de 1.25 pesetas encuadernado.

TINTAS

PARA ESCRIBIR, SELLAR Y COPIAR.
Véndense en esta imprenta.

Obras de don Juan Donoso Cortés Marques de Valdégamas

Nueva edición, enriquecida con importantes documentos inéditos. Cuatro volúmenes en 4.^o en excelente papel y nuevos y elegantes tipos con el retrato del gran Donoso, grabado en acero por Maura. Están publicados los dos primeros tomos, y en prensa dos siguientes. Precio: 50 pesetas.

A los suscriptores á la Biblioteca de *La Ciencia Cristiana*, hoy *Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, 40 pesetas.

Cristóbal Colón

CUARTO CENTENARIO

DEL

DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

(1492-1892)

por F. N.

Se halla de venta en esta imprenta al precio de 25 céntimos el ejemplar.

Cromos, estampas y recortes

vistas y paisajes.

Se hallan en la imprenta de este periódico.

EL CATOLICISMO DEMOSTRADO

PRUEBAS Y OBJECIONES

POR

EL DOCTOR F. N.

Se halla en esta imprenta.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA DEL S. CORAZÓN DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, Alcántara 11.